



Installation de la Commission Ad hoc Mémoire et Transmission

Projet de Compte rendu du 20 juillet 2020

Pièces jointes :

- *Feuille de route document modifié suite à la réunion du Lundi 20 juillet 2020*
- *Feuille de présence (20 membres présents, 5 excusé.e.s , d'autres en attente d'être désigné.e.s par leur organisation.)*
- *Diaporama avec les notes prises pendant la séance.*

FEUILLE DE ROUTE

- Le Maire rappelle qu'il a voulu installer cette Commission Ad hoc car il s'y est engagé dans son programme politique. L'actualité internationale et locale a renforcé cette volonté.

LES ORIENTATIONS GENERALES DE LA COMMISSION

- *« Engager une réflexion et un plan d'actions sur un certain nombre de statues, symboles et de dénominations dans l'espace public foyalais qui font référence à la période coloniale et esclavagiste »,*
- *« Proposer de nouvelles références qui nous ressemblent et nous rassemblent »,*
- A court terme, le Maire souhaite la mise en place d'initiatives sur le retrait des statues et de nouvelles dénominations de ces espaces publics, quand ces personnages mis à l'honneur offensent la mémoire collective .

• LA COMPOSITION DE LA COMMISSION

- Le Maire a souhaité que la Commission soit composée de différentes expertises en histoire, identité, sociologie, pédagogie, psychologie, psychiatrie mais surtout différentes expertises citoyennes,
- 20 personnes ont participé à cette installation,
- La commission est présidée par l'Elue déléguée Melody MOUTAMALLE et coprésidée par un.e expert.e qui sera proposé.e par le Maire,
- 4 référent.e.s administratifs seront mobilisé.e.s : co-animation, réalisation vidéos, questionnaires des réseaux sociaux et communication du projet, secrétariat et suivi administratif, suivi politique.

LES PRISES DE POSITION du MAIRE :

- Le Maire a décidé, avec les élus de la majorité, de déposer la statue de Pierre Beslain DESNANBUC. Cela sera entériné par le conseil municipal du 28 juillet. L'Édilité souhaite que la commission travaille sur la destination de cette statue. En attendant, elle sera retirée de l'espace public.
- Le Maire a décidé, avec les élus de la majorité, de renommer la rue Galliéni, ce qui sera entériné par le Conseil Municipal du 28 juillet. Il souhaite que la Commission puisse faire des propositions de dénomination au Conseil municipal.
- Plus largement, il souhaite que la commission apporte des éléments de connaissance sur le patrimoine mémoriel de la ville et fasse des propositions de retrait ou d'ajout de plaques explicatives concernant certains personnages controversés et déjà identifiés, le cas échéant.
- A moyen terme, des outils digitaux pédagogiques et de sensibilisation à destination de tous les publics sur l'esclavage, la colonisation et la lutte pour l'égalité et l'égalité seront mis en place.
- A plus long terme, faire des propositions pour l'émergence d'un lieu de mémoire et symbole de notre attachement à l'Afrique et aux différentes vagues d'immigration en Martinique. Notamment le Fort Tartenson ou d'autres sites...

PREMIERS ECHANGES DE LA COMMISSION

Les premiers échanges de la commission ont porté sur divers points :

- Différenciation entre le contexte américain et martiniquais,
- Points méthodologiques sur la contextualisation de la mise en place des statues et autres symboles,
- Organisation :
 - Coprésidence à désigner par le Maire,
 - Proposition du Mode de décision de la Commission : vote à la majorité à main levée
 - Communication interne entre les réunions : whatsapp - Mailing liste - plateforme numérique...
 - Quelle mise en cohérence à l'échelle martiniquaise, au regard des autres initiatives municipales dans ce sens ?
 - Quel cadrage idéologique de la commission ?
 - Quelle communication externe ? vraie priorité de la commission.
- Orientation de la commission : Importance d'envoyer rapidement des signaux forts :
 - **Rappel du cénacle des 23 et 24 juillet sur la question,**
 - **Décision du Maire de déposer la statue de P. DESNAMBUC,**
 - La commission doit statuer sur la destination de la statue P. Desnambuc en attendant elle sera retirée après le conseil municipal du 28/07/2020

- **Décision du Maire de Renommer la rue Gallieni,**
 - La commission doit statuer sur des propositions de dénomination
Quelques exemples cités : Sœurs Nardal, insurgés du carbet, Suzanne Roussi,...

- **Définition par la Commission d'une stratégie de communication et d'outils réactifs : réseaux sociaux et vidéos**
 - Comment Inviter les habitant.e.s à participer à la réflexion?
 - Une priorité est de rendre disponible au plus large les travaux de la commission,
 - 2 référents communication de la ville seront mobilisés auprès de la commission : vidéos, réseaux sociaux, etc.

- **Etude en cours sur les Représentations genrées au centre ville** : catalogue catégorisé dans le cadre d'une Etude en cours de finalisation et qui pourrait être restituée en septembre dans le cadre de la Commission (Nadia CHONVILLE-CESEM)

- **Travail de capitalisation du Comité de Devoir de mémoire:** demande de restitution et partage, exemples :
 - Identification des dénominations qui interpellent qui avaient déjà été identifiées à l'époque des travaux du Comité,
 - Exemple : Rue Blénac
 - Créer une application numérique/ flash code-QR code,
 - Îlot de mémoire: proposition dans le cadre d'un concours d'architecte (Annabel Guerero) sur la Savane. Quid du Projet retenu?
 - Proposition d'une histoire nomade sur les différents sites de mémoire,
 - Mise en place d'un Mur mémoriel avec les noms des captifs de la période de l'esclavage.

- **Cadrage sur l'idéologie : points à débattre et appel à contributions**
 - Demande de contribution d'Elisabeth LANDI sur le cadrage idéologique, la grammaire césairienne, la lecture de la ville...

CONCLUSION

- **Des initiatives à court terme et une réflexion à engager dans le plus long terme**
- **Pour le moment, des groupes de travail ne sont pas envisagés** car il s'agit de problématiques transversales : capitalisation, destination des statues, communication-pédagogie, plaques explicatives, propositions de nouvelles représentations, lieux de mémoire...

Proposition d'une Nouvelle rencontre le 31 juillet à 17h au 6eme étage de la Mairie de Fort de France (le 30 juillet aucune salle de disponible au regard capacité+covid 19)

→ **Ordre du jour : Les premières initiatives et la communication**